

Le Rapide Plat

Vous êtes à proximité de l'endroit occupé dès 1772 par le principal moulin à farine de la seigneurie de Saint-Hyacinthe. Jacques-Hyacinthe Simon Delorme s'était porté acquéreur de cette seigneurie encore vierge en 1753, espérant pouvoir y installer une petite entreprise de coupe de bois afin d'alimenter les chantiers navals de Québec.



Photo aérienne du Rapide Plat en 2006.
Source de la photo : Classique photo pour le comité du 175^e anniversaire de la Paroisse de Sainte-Rosalie

En 1757, accompagné de son épouse et de six défricheurs, le nouveau seigneur remonte en canot la rivière Yamaska jusqu'à ce que des rapides arrêtent son chemin. Il décide de s'installer sur une pointe de terre formée par la rencontre de la Yamaska et d'une petite rivière, à laquelle il donne son nom : la rivière Delorme (aujourd'hui à Sainte-Rosalie).

Les premiers défrichements de la seigneurie ont lieu autour de cette pointe de terre, appelée Rapide Plat, et un premier moulin à scie actionné par le courant de la rivière y est édifié dès 1763, suivi par un petit moulin à farine.

Le déménagement aux Cascades

En remontant la rivière, le seigneur Delorme découvre un site qui semble beaucoup plus propice au développement de l'établissement qu'il projette. En 1772, il déménage donc son moulin à l'endroit appelé Cascades, à cause de la chute naturelle qui s'y trouve. Cet emplacement se situe, aujourd'hui, en ligne droite avec l'avenue Raymond, près de la rivière, à l'ouest de l'avenue Bourdages Nord.



Un des moulins de la Cascade vers 1870.
Source de la photo : Centre d'histoire de Saint-Hyacinthe inc.
(Centre régional d'archives et de généalogie)

Un site industriel

La puissance hydraulique des Cascades est de beaucoup supérieure à celle du Rapide Plat, ce qui favorise la construction de nombreux moulins à farine, à scie et à carder. Ils seront à l'origine de la vocation industrielle qui caractérisera longtemps ce secteur de la ville.

En 1781, une nouvelle digue permet d'alimenter le moulin à farine et en 1790, le maître charpentier et meunier, Joseph Barbeau, est chargé de le reconstruire en pierre et de manière plus spacieuse, afin de répondre à la demande grandissante.

L'accroissement de la population du village des Cascades, désormais appelé Saint-Hyacinthe, justifie, vers 1790, l'ouverture du magasin général Cartier et au début du 19^e siècle, un hôtel situé près du moulin accueille les gens de passage. En 1798, le seigneur lui-même quitte sa modeste demeure du Rapide Plat pour le manoir qu'il s'est fait construire sur le site actuel du parc Dessalles.

L'énergie hydraulique

L'importance de la puissance hydraulique du site des Cascades ne s'est jamais démentie. Après l'incendie qui fit disparaître l'ancien moulin à farine en 1861, des fabriques de textile se sont installées sur ce site qu'elles ont occupé jusqu'en 1984.

Dix ans plus tard, l'endroit était réaménagé pour la mise en service de la centrale hydro-électrique Hydraska, située sous le parc des Tisserands.



Prise vers 1900, cette photo montre le bâtiment où l'on retrouvait le magasin général Cartier jusqu'en 1876.
Source de la photo : Centre d'histoire de Saint-Hyacinthe inc.
(Centre régional d'archives et de généalogie)